

« Nous manquons de donneurs »

SANTÉ/LES BESOINS SONT DE PLUS EN PLUS GRANDS, ET LES DONNEURS DE MOINS EN MOINS NOMBREUX... C'EST UN VÉRITABLE CRI D'ALARME QUE POUSSE LE CHPG. POUR ENCOURAGER LA POPULATION À DONNER SON SANG, L'HÔPITAL A RÉCEMMENT DIFFUSÉ TROIS CLIPS VIDÉO INCITATIFS. AVEC UN MESSAGE CLAIR: « *DONNER SON SANG, C'EST DONNER LA VIE* ». LES EXPLICATIONS DU DOCTEUR ANNE GOUVERNER-VALLA, CHEF DE SERVICE DU CENTRE DE TRANSFUSION SANGUINE.



URGENCE/1 800 dons sont prélevés chaque année à Monaco, ce qui est loin d'être suffisant. Pour couvrir les besoins du CHPG, de l'IM2S et du centre cardio-thoracique, 5 000 unités sont nécessaires.

Le CHPG a diffusé trois clips vidéo pour encourager la population monégasque à donner son sang: cette démarche est une première ?

A ma connaissance, c'est en effet la première fois que le CHPG réalise des clips destinés à la promotion du don de sang. Il est important de sensibiliser la population car les besoins en produits sanguins augmentent chaque année — l'augmentation est de 50 % en 15 ans — alors que, parallèlement, les dons de sang enregistrent une baisse. Chacun d'entre nous doit se sentir concerné. Nous savons tous que le sang, c'est la vie, et qu'actuellement aucun produit synthétique ne peut le remplacer totalement.

Les besoins en sang concernent tous les âges ?

Les hôpitaux ont bien sûr besoin de sang pour les enfants, les adultes jeunes et aussi pour nos aînés. Nous avons donc choisi de réaliser trois clips correspondant

« Nous collectons en moyenne 30 dons par semaine à Monaco, alors qu'il nous en faudrait une centaine pour couvrir les besoins »

à ces trois âges et à des situations dans lesquelles le recours à la transfusion est indispensable. Chacune de ces situations devrait nous interpeller. Seule 4 % de la population participe au don de sang: il est indispensable que ce geste simple devienne une habitude, tout au long de l'année et indépendamment de tout événement dramatique. Les hôpitaux, plus exactement les patients, ont besoin de sang tout au long de l'année.

Combien de dons par an sont prélevés à Monaco ?

Nous prélevons environ 1 800 dons de sang, et recevons plus de 2 100 candidats au don. Mais les motifs d'ajournements

au don — c'est-à-dire les refus pour contre-indications médicales — sont très nombreux et souvent mal compris. Même si nous manquons de donneurs, nous ne pouvons absolument pas transiger sur la sécurité transfusionnelle.

Quels seraient les besoins pour couvrir les trois établissements de soins, à savoir le CHPG, le centre cardio-thoracique de Monaco et l'IM2S ?

Monaco est loin de la suffisance en produits sanguins puisque nous avons besoin de 5 000 unités de sang chaque année pour couvrir les besoins de ces trois établissements de santé.

Où se fournit la Principauté pour compléter les besoins ?

La principauté se fournit auprès de l'Établissement Français du Sang de la région PACA.

Combien de poches de sang sont donc importées de France par an ?

Plus de 3 000 unités de produits sanguins, ce qui représente 66 % des besoins. Nous collectons en moyenne 30 dons par semaine à Monaco, alors qu'il nous en faudrait une centaine pour couvrir les besoins.

Comment expliquer que la collecte de sang soit si difficile ?

Difficile de cerner les multiples raisons du manque de sang. Côté "candidats potentiels au don", il y a certainement la peur de l'aiguille, de la piqûre. Il y a aussi un manque d'informations, un manque de temps, des difficultés voire l'impossibilité de se libérer durant les heures de travail, mais aussi un changement des mentalités avec, je dirais, un individualisme accru. Et côté patients, on constate une augmentation régulière de la demande. Il y a un renversement de la pyramide des âges avec une diminution des donneurs et une augmentation des receveurs. D'où une tension accrue entre l'offre et la demande.

Existe-t-il un site fixe de prélèvement au CHPG ?

Nous avons rouvert un site fixe provisoire

Je donne mon **sang**, je sauve des **vies**
Nous sommes tous concernés par le don du sang

Accident

Estelle, 8 ans, sauvée grâce à une transfusion sanguine

BESOIN/« Les hôpitaux ont bien sûr besoin de sang pour les enfants, les adultes jeunes et aussi pour nos aînés. Nous avons donc choisi de réaliser trois clips correspondant à ces trois âges et à des situations dans lesquelles le recours à la transfusion est indispensable ».

« Nous savons tous que le sang, c'est la vie, et qu'actuellement aucun produit synthétique ne peut le remplacer totalement. »

au CHPG début avril 2017 et recevons les candidats au don de sang deux fois par semaine, les mardis et mercredis.

Des collectes mobiles sont également effectuées ?

Nous organisons en effet une collecte dans notre unité mobile de prélèvement 1 fois par semaine, le jeudi. Ce qui représente environ 16 heures de collecte par semaine.

Pour optimiser les dons à Monaco, pourquoi ne pas multiplier les col-

lectes mobiles ?

Auparavant, nous avions deux collectes mobiles par semaine, mais il ne sert à rien de multiplier les sorties sur un territoire comme celui de Monaco. Nous souhaiterions inciter les donneurs à venir sur le site fixe du CHPG où les conditions d'accueil, d'entretien médical, de prélèvement et de collation sont beaucoup plus favorables par rapport à l'exiguïté de l'unité mobile. Et ce d'autant plus que nous aurons un nouveau site fixe rénové fin 2018.

PROPOS RECUEILLIS PAR
SABRINA BONARRIGO.